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Информационные технологии

— городская среда —

Министерство строительства 
и жилищно- коммунального хозяйс-
тва РФ в марте этого года утвердило 
нормативный документ, определив-
ший набор базовых и дополнитель-
ных мероприятий, которые предсто-
ит выполнять городам- участникам 
федерального проекта цифровиза-
ции городского хозяйства «Умный 
город». Проект реализуется в рамках 
национальных проекта «Жилье и го-
родская среда» и программы «Циф-
ровая экономика» и направлен на 
повышение конкурентоспособнос-
ти российских городов, формирова-
ние эффективной системы управле-
ния городским хозяйством и созда-
ние безопасных и комфортных усло-
вий для жизни горожан.

Вошли втроем
«Умный город» включает ме-

роприятия по восьми направлени-
ям: городское управление, «умное» 
ЖКХ, инновации для городской сре-
ды, «умный» городской транспорт, 
интеллектуальные системы обще-
ственной и экологической безопас-
ности, инфраструктура сетей свя-
зи, туризм и сервис. На первом эта-
пе планируется внедрение цифро-
вых платформ и сервисов по вовле-
чению горожан в управление город-
скими процессами, которые должны 
заработать в каждом регионе страны 
уже в 2020 году. Среди городов, учас-
твующих в проекте, оказались и три 
города Самарской области — Сама-
ра, Тольятти и Новокуйбышевск.

«„Умный город“ — это город, 
который с помощью различных 
программно- аппаратных комплек-
сов, различных IT-технологий по-
вышает эффективность взаимодейс-
твия как муниципальной власти 
с гражданами, так и граждан города 
между собой, различных социаль-
ных групп, различных обществен-
ных пространств», — рассказыва-
ет руководитель проектного офиса 
цифрового развития Самарской об-
ласти Дмитрий Камынин.

По его словам, то, что сразу три 
города Самарской области вошли 
в проект, связано с высоким уровнем 
развития инфраструктуры. «Чем это 
обусловлено? В первую очередь, это 
развитие инфраструктуры. Для того, 
чтобы внедрять какие-то IT-техноло-
гии, нужно обладать системой пере-
дачи данных, специфической техни-
кой, которая будет обрабатывать сиг-
нал и так далее, а у нас Самара, То-
льятти и Новокуйбышевск хорошо 
готовы к внедрению подобных сис-
тем», — объясняет господин Камы-
нин.

ЖКХ в цифре
Большая часть мероприятий 

в рамках «Умного города» посвяще-
на цифровизации сферы жилищно- 
коммунального хозяйства. Как от-

мечают в администрации Самары, 
эта часть проекта является наиболее 
сложной, но в результате технология 
позволит не только получать онлайн- 
данные о потреблении энергоресур-
сов, но и снизить эксплуатационные 
расходы, оперативно реагировать 
на аварийные ситуации, а также осу-
ществлять мониторинг состояния 
объектов инфраструктуры ЖКХ.

В рамках «Умного города» самарс-
кий филиал «Ростелекома» уже рабо-
тает над созданием единого диспет-
черского центра, который объеди-
нит уже существующие диспетчер-
ские службы, управляющие компа-
нии и ресурсоснабжающие органи-
зации. Центр будет принимать заяв-
ки от населения, передавать их не-
посредственным исполнителям и от-
слеживать выполнение работ.

Еще одно направление «Умного 
ЖКХ» — это энергоэффективное го-
родское освещение. В Самаре пла-
нируется не только замена ртутных 
ламп на светодиодные, но и модер-
низация автоматической системы 
управления программным комп-
лексом — «цифра» сможет регули-
ровать яркость освещения и авто-
матически включать или отключать 
свет в зависимости от суток и погод-
ных условий. Это, по подсчетам го-
родских властей, позволит Самаре 
сэкономить до 15% потребляемой 
энергии.

Самарское отделение компании 
«МТС» совместно с региональным 
оператором по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами 
ООО «Экостройресурс» уже запус-
тили «умное» управление мусором, 

что стало еще одним шагом в реали-
зации проекта «Умный город» в Са-
марской области. Реализация про-
екта стала возможна после подписа-
ния в июне на Петербургском меж-
дународном экономическом фору-
ме соглашения между правительс-
твом и МТС о стратегическом парт-
нерстве, в рамках которого телеком-
муникационный оператор до конца 
2020 года инвестирует в цифровиза-
цию региона 2 млрд руб.

Смарт-решение предполагает как 
мониторинг состояния транспор-
та и контроль за перемещением му-
соровозов, так и мониторинг самих 
контейнеров ТКО. Технически это 
возможно за счет установки циф-
ровых датчиков, контролирующих 
движение мусоровозов или уровень 
заполнения контейнеров.

Как поясняет директор «Эко-
стройресурса» Михаил Захаров, ос-
нащение контейнеров специальны-
ми датчиками, которые будут конт-
ролировать уровень наполняемости 
баков, проходит в тестовом режиме. 
«После этого предполагается создать 
в компании Единый диспетчерский 
центр контроля движения мусоро-
возов на территории Самарской об-
ласти. Его задачей станет подключе-
ние „умных“ устройств всех привле-
каемых мусоровозов субподрядчи-
ков на выполнение работ для «Эко-
стройресурса». В рамках финального 
этапа проекта мы планируем созда-
ние на полигонах ТКО полностью ав-
томатизированной системы весово-
го измерения с допуском мусорово-
зов исключительно по форме элект-
ронных пропусков», — пояснил гос-
подин Захаров.

Директор филиала МТС в Самар-
ской области Александр Меламед 
отмечает, что проект по цифровиза-
ции управления ТКО, разработан-
ный компанией для региона, явля-
ется уникальным и не имеет анало-
гов в России. Сейчас существуют раз-
розненные решения либо в сфере 
мониторинга транспорта, либо в об-
ласти наблюдения за контейнерами 
для ТКО, а проект МТС позволит ре-
шить обе эти задачи сразу. «Проект 
является комплексным и позволит 
более точно выстраивать маршруты 
мусоровозов, контролировать их ис-
полнение и распределять автопарк 
исходя из информации о наполнен-
ности контейнеров ТКО. Это, в свою 
очередь, минимум на 10% сократит 
затраты регионального оператора 
на ГСМ и техническое обслужива-
ние автомобилей», — рассказывает 
господин Меламед.

По менению замруководителя 
общественного центра «ЖКХ-Кон-
троль» Игоря Косилова, цифрови-
зация в ЖКХ уже помогла снизить 
социальную напряженность и по-
высить качество выполнения ус-
луг. «Благодаря этому мусор стали 
в 1,5 раза чаще довозить 
до полигонов, раньше он 

Российский рынок облачных тех-
нологий растет стремитель-
ными темпами, преимущества 
cloud- услуг становятся очевид-
ными для все большего количес-
тва компаний, включая промыш-
ленные предприятия и госсектор. 
По оценкам аналитиков, ежегод-
но объем российского облачно-
го рынка будет расти примерно 
на четверть и к 2022 году более 
чем удвоится и превысит 155 
млрд руб. Этому, по мнению экс-
пертов, будут способствовать ак-
тивное развитие интернета ве-
щей, внедрение искусственного 
интеллекта и технологий вирту-
альной реальности, а также рост 
доверия бизнеса к облачным сер-
висам и лоббирование внедре-
ния IT-технологий со стороны го-
сударства.

— сектор рынка —

Быстрее облака
По данным международно-

го консалтингового агентства iKS-
Consulting, рынок облачных услуг 
в России находится на этапе бурно-
го роста, в 2018 году он достиг от-
метки 68,4 млрд руб., рост к 2017 го-
ду в национальной валюте составил 
25%. Согласно базовому сценарию, 
объем рынка облачных услуг в Рос-
сии к 2022 году более чем удвоится 
и превысит 155 млрд руб. Рынок бу-
дет расти с ежегодным темпом не ме-
нее 23%, при этом ожидается, что от-
дельные сегменты будут расти на 30–
31% в год. В случае развития по опти-
мистическому сценарию объем рос-
сийского рынка облачных услуг ут-
роится уже в 2023 году.

«Облачный рынок в России, по на-
шим оценкам, в течение последних 
пяти лет ежегодно прирастает на 
30–40%. Мы видим высокую готов-
ность рынка к использованию cloud- 
технологий, интерес проявляют за-
казчики из абсолютно разных отрас-
лей от ритейла до государственных 
учреждений. Бизнес оценил эконо-
мическую эффективность и надеж-
ность облаков. Повышается уровень 

защиты облачных сервисов», — рас-
суждает руководитель группы регио-
нального развития департамента об-
лачных технологий Softline Влади-
мир Егорычев.

В то же время, по подсчетам iKS-
Consulting, доля России на мировом 
рынке облачных услуг в 2018 году не 
превышала 0,9%. По мнению терри-
ториального управляющего самар-
ского кластера ПАО «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн») Алика Носова, об-
лака в России уже не в новинку, ры-
нок развивается 5–7 лет, но в этом на-
правлении Россия отстает от миро-
вых трендов примерно на 4–5 лет. 
«На мировом рынке есть общепри-
знанные лидеры — Amazon, Azure, 
Google, IBM, у нас же из-за особеннос-
тей законодательства (ФЗ № 152 „О за-
щите персональных данных“) ры-
нок более или менее закрытый, и ос-
новные потребители выбирают оте-
чественные облака. В РФ пока нет ка-
кого-то явного лидера, у нас есть ряд 
сервис- провайдеров и интеграторов, 
идет укрупнение рынка, поглощение 
мелких игроков. Плюс еще не стоят 
в стороне и зарубежные конкуренты 
— Huawei, в скором времени плани-
рует запуск и Alibaba», — объясняет 
господин Носов. По его словам, в бли-
жайшие 3–5 лет прогнозируется рост 
рынка на 23–27%, и «тут задача каждо-
го игрока в том, чтобы получить для 
себя большую долю этого прироста».

Как объясняет руководитель мак-
рорегиона Поволжье MANGO OFFICE 
Андрей Иванов, до недавнего време-
ни развитие облачного рынка в Рос-
сии сдерживало отсутствие качест-
венных публичных сервисов с рос-
сийской локализацией, и сейчас куль-
тура потребления cloud- продуктов 
в стране только зарождается. «Также 
облачный рынок смещен в сторону 
создания частных облаков в крупных 
компаниях. Такие решения, по срав-
нению с публичными облаками, ху-

же масштабируются, не тиражируют-
ся, и количество доступных сервисов 
сильно ограничено. Смещение в сто-
рону частных облаков связано с регу-
лятивными барьерами, которые су-
ществуют в России и ограничивают 
действия ведущих глобальных про-
вайдеров облачных услуг. Отчасти 
уровень проникновения невысок, 
потому что бизнес пока плохо пони-
мает реальную добавочную ценность 
облачных технологий», — считает гос-
подин Иванов.

По его словам, динамика роста 
российского рынка опережает ми-
ровые показатели, но в то же время 
в России облачные решения покупа-
ют по-прежнему избирательно, в от-
личие от Запада, где клиенты, рас-
познав преимущества облака, про-
сят провайдеров обеспечить их це-
лым пакетом услуг.

Доверие растет
Несмотря на то, что рынок облач-

ных услуг в России пока в целом от-
стает от мирового, эксперты, опро-
шенные „Ъ-ИТ“, сходятся во мнении, 
что доверие к cloud- сервисам в стра-
не растет. «Это подтверждается уве-
личивающимся спросом на рынке 
цифровых сервисов. Одна из основ-
ных причин перехода бизнеса в об-
лака — экономическая. Для компа-
ний, запускающих бизнес или раз-
вивающих новое направление, вы-
годнее использовать облачное реше-
ние и не нести существенные затра-
ты на построение собственной ин-
фраструктуры. Также бизнес, имею-
щий собственные Центры обработки 
данных, с течением времени сталки-
вается с необходимостью их модер-
низации и все чаще выбирает обла-
ка. Выгода в данном случае очевидна 
— отсутствие существенных финан-
совых вливаний, использование го-
товых решений», — говорит дирек-
тор самарского отделения компании 
«МегаФон» Максим Токаренко.

«Что касается доверия — да, оно 
возрастает. Сначала бизнес перено-
сит в облако что-то не очень критич-
ное, например, файловые хранили-
ща и бэкапы. Потом, оценив надеж-

ность вживую, начинают перено-
сить и критически важные приложе-
ния», — соглашается с коллегой гос-
подин Носов. Директор по b2b фили-
ала «Дом.ru Бизнес» в Самаре Анас-
тасия Толочная добавляет: интерес 
к облачным сервисам растет и сре-
ди самарского бизнеса, который «го-
тов принимать новые продукты и ак-
тивно ими пользуется». По данным 
Softline, Приволжский федеральный 
округ в целом является одним из са-
мых прогрессивных в части исполь-
зования cloud- решений.

Андрей Иванов из MANGO OFFICE 
объясняет, что постепенное смеще-
ние облачных ресурсов крупных 
провайдеров в регионы, в том чис-
ле в Поволжье, наблюдается на фо-
не усиления спроса со стороны ре-
гиональных заказчиков, в том чис-
ле региональных органов исполни-
тельной власти, организаций сфе-
ры образования, здравоохранения 
и других. «Кроме того, оптимисти-
ческий сценарий развития облачно-
го рынка тесно связан с ожиданиями 
роста объема рынков 5G и IoT (англ. 
internet of things — интернет вещей). 
Число противников перехода на об-
лачные услуги среди российского 
бизнеса, по данным опроса Xelent, 
проведенного во втором полугодии 
2018 года, снизилось до рекордного 
уровня — 8,5% предприятий, что го-
ворит о росте доверия российского 
бизнеса к облачным решениям. Это 
связано с ростом осведомленности 
предпринимателей о выгодах внед-
рения облачных решений», — счита-
ет господин Иванов.

Универсальный продукт
Основным драйвером для разви-

тия облаков является цифровизация 
бизнеса. «Если раньше IT-отдел за-
нимался преимущественно подде-
ржкой IT-инфраструктуры, 
то теперь это полноценное 

Сразу три города Самарской области вошли в федеральный проект цифровизации городского 
хозяйства «Умный город», главной задачей которого является создание безопасных 
и комфортных условий для жизни горожан. По мнению экспертов, выбранные города региона 
готовы к внедрению современных технологий. Более того, часть элементов «Умного города», 
такие как отслеживание маршрутов городского транспорта или «умное» управление мусором, 
уже внедрены или успешно внедряются.

Самарскую область 
доведут до ума

«Облака» сгущаются 
над Россией

«Умный город» с помощью различных IT-технологий упростит общение людей с властями и между собой
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Рынок облачных услуг в России будет 
расти с ежегодным темпом не менее 
23% и к 2022 году более чем удвоится, 
превысив 155 млрд руб. Интерес 
к облакам проявляют заказчики из аб-
солютно разных отраслей от ритейла 
до государственных учреждений.

Проект «Умный город» направлен 
на повышение конкурентоспособности 
российских городов, формирование 
эффективной системы управления 
городским хозяйством и создание 
безопасных и комфортных условий 
для жизни горожан.
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информационные технологии

— перспективы —

Драйвер цифровой 
экономики

Телекоммуникационная от-
расль в России и во всем мире сто-
ит на пороге внедрения мобиль-
ной связи нового пятого поколе-
ния, которое, по мнению экспер-
тов PricewaterhouseCoopers, станет 
базой для инфраструктуры цифро-
вой экономики. По прогнозам ком-
пании Ericsson, к 2022 году к сетям 
5G будет подключено 550 млн уст-
ройств, а, по оценкам ассоциации 
GSMA, к 2025 году в мире будет бо-
лее 1,3 млрд соединений 5G, что поз-
волит охватить 40% населения пла-
неты.

«5G — это новый стандарт теле-
коммуникаций, который позволя-
ет обеспечить более высокую про-
пускную способность по сравне-
нию с сетями 4G. 5G позволит обес-
печить большую доступность широ-
кополосной мобильной связи, а так-
же использование режимов прямого 
соединения между абонентами. С за-
пуском сетей 5G появятся сверхна-
дежные масштабные системы ком-
муникации между устройствами, 
время задержки сократится с 40 мс 
до 1 мс, средняя скорость интернета 
составит 1–2 Гбит/с, что в 20 раз быс-
трее 4G, сократится расход батарей 
устройств», — дает определение но-
вой технологии территориальный 
управляющий самарского кластера 
ПАО «ВымпелКом» (бренд «Билайн») 
Алик Носов.

Он напоминает, что за последние 
40 лет произошло внедрение четы-
рех стандартов связи, и каждый из 
них приводил к ускорению комму-
никаций, улучшению клиентско-
го опыта, расширению спектра воз-
можностей для каждого отдельно-
го пользователя и для бизнеса, кото-
рый сегодня неразрывно связан с пе-
редачей данных. «Все мы понимаем, 
что внедрение сетей 5G станет важ-
ным этапом в развитии цифровой 
эволюции. Улучшение качества мо-
бильной связи не только напрямую 
повлияет на жизнь людей, но и опре-
делит развитие всех отраслей цифро-

вой экономики, где главной движу-
щей силой станет интернет вещей 
(англ. internet of things, IoT) и искус-
ственный интеллект», — говорит гос-
подин Носов.

Директор компании «МТС» в Са-
марской области Александр Мела-
мед рассказывает, что, с точки зре-
ния потребителей, 5G совершит на-
стоящую техническую революцию 
— благодаря скоростям до 2 Гбит/сек 
и минимальным задержкам при пе-

редаче данных толчок к развитию 
получат такие технологии, как бес-
пилотный транспорт, тактильный 
интернет, удаленная медицина, 
а уже имеющиеся технологии — «ум-
ные» дома и города, интернет вещей 
и другие — выйдут на качественно 
иной уровень.

По словам директора самарско-
го отделения компании «МегаФон», 
большое количество одновремен-
но подключенных устройств — бо-

лее миллиона одновременных под-
ключений на 1 кв. км — и высокая 
энергоэффективность стандарта 5G 
открывают совершенно новые воз-
можности для развития интерне-
та вещей. Технология связи нового 
поколения, по словам Алика Носо-
ва, позволит масштабировать пилот-
ные проекты в сфере IoT, а также со-
кратить издержки на их повсемест-
ное внедрение.

Максим Токаренко отмечает, что 
5G также открывает широкие воз-
можности для общения и развлече-
ний. Так, к примеру, в Южной Корее 
на открытии матча бейсбольной ко-
манды организаторы и оператор SK 
Telecom использовали 5G и допол-
ненную реальность. «Если смотреть 
на арену через специальное прило-
жение на 5G-смартфоне, зрители 
могли увидеть летающего дракона. 
Обычные зрители при этом его не 
видели. Такую возможность обеспе-
чивает именно низкая задержка сиг-
нала. 5G начинает использоваться 
также для дополненной реальности 
во время автогонок и авиашоу. Ка-
меры, установленные внутри гоноч-
ных болидов, передают изображе-
ния на смартфоны зрителей, находя-
щиеся на трибунах. Таким образом, 
зрители шоу могут в режиме реаль-
ного времени смотреть, как выгля-
дит гонка глазами пилота», — расска-
зывает господин Токаренко.

Поколение «умных»
Наибольшую востребованность 

5G получит в отраслях, связанных 
с передачей видеоизображения 
и другого «тяжелого» контента, необ-
ходимостью мгновенной реакции 
на управляющие сигналы и боль-
шим количеством автоматизиро-
ванных устройств, считают в «Мега-
Фоне». По данным «ВымпелКома», 
в первую очередь технология инте-
ресна бизнесу и госсектору и будет 
востребована для систем типа «Ум-
ный город», управления беспилот-
ным транспортом, логистическими 
проектами. Высокий спрос на воз-
можности сетей 5G компания ожи-
дает и в энергетике, коммунальных 
услугах, «умных» домах и промыш-
ленной автоматизации.

Максим Токаренко к этому спис-
ку добавляет телемедицину: «Бла-
годаря 5G врач высокой квалифи-
кации может через видеосеанс дис-
танционно наблюдать за происхо-
дящим и корректировать действия 
своего коллеги- хирурга либо управ-
лять вспомогательными прибора-
ми». По словам эксперта, для B2B-сег-
мента 5G открывает возможности 
дистанционного управления ма-
шинами, роботами, погрузчиками 
там, где пребывание человека мо-
жет быть сопряжено с опасностью 
для жизни и здоровья или предпола-
гает управление несколькими меха-
низмами. «Например, через 5G мож-
но управлять роботом- сапером, ав-
топогрузчиком и даже отдельными 
ЖД-составами. Немаловажную роль 
5G играет в вопросах безопасности 
беспилотных автомобилей. Благо-
даря низкой задержке сигнала в слу-

чае необходимости диспетчер может 
взять экстренное управление беспи-
лотником на себя», — объясняет гос-
подин Токаренко.

Для простых людей, по словам 
Алика Носова, внедрение техноло-
гии связи нового поколения будет оз-
начать две вещи: возможность быст-
рее получать больше контента, осо-
бенно «тяжелого», такого как видео 
и игры, а также с внедрением тех-
нологий IoT в повседневной жизни 
— создание комфортной среды. На-
пример, можно будет дистанционно 
включать чайник, разогревать ма-
шину перед поездкой. При этом, от-
мечает эксперт, не надо будет переда-
вать показания счетчиков и выпол-
нять другие рутинные задачи, так 
как их автоматически будут выпол-
нять «умные» устройства.

В ожидании частот
По прогнозам «МегаФона», в Рос-

сии основной этап внедрения стан-
дарта 5G должен завершиться 
к 2024 году. Развертыванию сетей пя-
того поколения мешает неясность 
в распределении частот и выдаче ли-
цензий на предоставление соответс-
твующих услуг связи. В августе это-
го года Минкомсвязь РФ предложила 
рассматривать в качестве приоритет-
ного для внедрения стандарта связи 

5G диапазон 4,4–4,99 ГГц, непопу-
лярный в большинстве стран, за ис-
ключением Китая и Японии.

«При том, что лицензия выдается 
Министерством информатизации 
и связи РФ, вопрос расчистки диа-
пазона решается непосредственно 
Советом безопасности и лично пре-
зидентом. Заинтересованы в разре-
шении ситуации, с одной стороны, 
операторы связи, а с другой стороны 
— Минобороны и Роскосмос. Имен-
но они сейчас используют диапазон 
частот 3,4–3,8 Ггц, ставший самым 
популярным во всем мире для раз-
вития 5G. Широкая доступность это-
го диапазона во многих странах де-
лает его приоритетным при разра-
ботке пользовательских устройств, 
особенно смартфонов», — отмечает 
Алик Носов, добавляя, что от реше-
ния вопроса с частотами для 5G за-
висит массовость и скорость распро-
странения технологии в России.

В «МегаФоне» надеются, что воп-
рос определения диапазона частот 
под 5G будет решен в ближайшее 
время. «Пока у нас в стране сущест-
вуют определенные трудности с на-
личием свободных частот и норма-

тивной базой. Если они будут раз-
решены в ближайшее время, у Рос-
сии есть шанс занять одно из веду-
щих мест в мире по разворачиванию 
и использованию сетей 5G», — счита-
ет Максим Токаренко.

По мнению Алика Носова, когда 
удастся урегулировать вопрос рас-
чистки частот, новая технология 
быстро найдет пользователей и ва-
рианты применения. Он напомина-
ет, что огромные средства вкладыва-
ются в цифровизацию российских 
городов, формирование цифровой 
среды, а без 5G она будет неполно-
ценной. Тем не менее, по прогнозам 
«ВымпелКома», затраты на внедре-
ние нового стандарта могут оказать-
ся выше, чем у зарубежных партне-
ров в случае, если придется работать 
на редких частотах, так как высокая 
стоимость внедрения и неочевид-
ные перспективы развития на ред-
ких частотах будут выступать сдер-
живающим фактором.

Пока на уровне государства ре-
шается вопрос с выделением частот, 
операторы продолжают тестировать 
новую технологию. Так, в 2019 году 
«МегаФон» неоднократно демонс-

трировал возможности 5G в Рос-
сии: в июне состоялся первый меж-
дународный видеозвонок из Санкт- 
Петербурга в Хельсинки, а в августе 
прошел киберcпортивный турнир 
по Dota2 c использованием техноло-
гий 5G и Cloud Gaming.

В сентябре «ВымпелКом» при под-
держке департамента информаци-
онных технологий Москвы запус-
тил пилотную зону связи нового по-
коления на территории спортивно-
го комплекса Лужники, где пиковые 
скорости передачи данных на одно 
абонентское устройство составили 
3,30 Гбит/c.

МТС в августе 2019 года запустила 
постоянно действующую пилотную 
зону 5G на ВДНХ в Москве, а в сентяб-
ре совместно с Huawei и системным 
интегратором NVision Group (входит 
в группу «МТС») при поддержке де-
партамента информационных тех-
нологий Москвы провела тестирова-
ние технологий «умного» города в пи-
лотной зоне 5G на ВДНХ. Кроме того, 
в Кронштадте МТС запустила пер-
вую в России масштабную пилотную 
5G-сеть в населенной части города.

Марина Сергеева

Внедрение мобильной связи нового поколения станет важным этапом в развитии цифровой экономики, откроет новые возможности для развития 
интернета вещей и искусственного интеллекта, а также изменит жизнь простых людей. В России основной этап внедрения стандарта 5G должен 
завершиться к 2024 году. Однако пока остается открытым вопрос с распределением частот. По мнению игроков рынка, если он будет решен 
в ближайшее время, у России есть шанс занять одно из ведущих мест в мире по разворачиванию сетей 5G.

Связь на «пять»

Технология 5G может быть внедрена 
в России к 2024 году, если удастся 
оперативно решить вопрос 
с распре делением частот
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Новый облачный сервис, запущенный МТС летом 
2019 года, называется GPU SuperComputer и позво-
ляет более чем в сто раз ускорить процессы обработ-
ки данных в сравнении с вычислениями на обычных 
процессорах. Оценить нововведение в первую оче-
редь смогут крупные компании, работающие с техно-
логически сложными проектами, и стартапы, занимаю-
щиеся разработкой в сфере распознавания лиц и ре-
чевых технологий. Так, например, предприятия аэро-
космической и автомобильной промышленности, ме-
таллургии и нефтегазового сектора будут значитель-
но экономить и в разы быстрее проводить сложные 
инженерные расчеты и трехмерное моделирование. 
В финансовой сфере мощности обновленного облака 
МТС могут быть использованы для разработки реше-
ний по удаленной идентификации или оценки кредит-
ных рисков. Розничные сети смогут быстрее анализи-
ровать покупательское поведение для более эффек-
тивного управления продажами.

Одними из первых пользователей сервиса стали 
компании по мониторингу транспорта, которые обра-
батывают большие объемы видеоконтента. Сервис так-
же используют собственные digital- направления биз-
неса МТС: стриминговая платформа WASD.TV и под-
разделение искусственного интеллекта.

Протестировать новый облачный продукт МТС мож-
но бесплатно, оставив заявку на сайте cloud.mts.ru. 
После тестового периода стоимость сервиса для биз-
неса составит от 29 000 руб лей до 200 000 руб лей 
в месяц в зависимости от требуемой вычислитель-
ной мощности.

«Облачный суперкомпьютер» МТС будет интересен 
не только крупному бизнесу, но и высокотехнологич-
ным стартапам, зачастую не имеющим избытка средств 
для закупки собственного ИТ-оборудования. Разра-
ботчики смогут арендовать облачные вычислитель-
ные мощности посуточно, задействуя при этом любой 
необходимый объем ресурсов.

Самарскому бизнесу  
добавили скорости
МТС предложила региональным предпринимателям и стартаперам 
бесплатно попробовать возможности одного из самых быстрых и доступных 
в России облачных сервисов.

Справка

МТС предоставляет облачные услуги под брендом провайдера #CloudМТS на базе собственных 
территориально- распределенных дата-центров. Среди сервисов провайдера: Elastic Cloud, резервное ко-
пирование и обработка больших данных в облаке, хранение и обмен корпоративной информацией, выде-
ленный сегмент для работы с персональными данными, сервисы информационной безопасности из обла-
ка (антивирус для публичного облака, защита от DDos-атак и другие). Среди клиентов провайдера такие 
компании, как ABBYY, «Бритиш Американ Тобакко Россия», Ericsson, Hunkemoller Russia, сеть клиник «Мед-
си» и другие международные и отечественные компании.
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алекСандр МелаМед,  
директор самарского 
филиала МТС:

— Облачные технологии — один 
из самых быстрорастущих сегмен-
тов на рынке ИТ-услуг. Этот тренд 
мы видим как на рынке в целом, так и на примере 
собственных продуктов: по итогам первого кварта-
ла 2019 года #CloudМТS в цчетыре раза увеличил 
выручку от облачных услуг по сравнению с первым 
кварталом прошлого года, а объем хранимых и об-
рабатываемых данных вырос в 7,5 раза. Облака, ко-
торые МТС предлагает клиентам, не просто надеж-
ны, но и высокопроизводительны — это позволя-
ет, во-первых, в разы быстрее внедрять инновации 
и масштабировать бизнес, а во-вторых, оптимизиру-
ет затраты компании. Наше решение в три-четыре 
раза доступнее российских аналогов по стоимости, 
поэтому перейти на цифровые рельсы бизнес смо-
жет без особых расходов.

Внедрение 5G не только напрямую 
повлияет на жизнь людей, но 
и определит развитие всех отраслей 
цифровой экономики, где главной 
движущей силой станет интернет 
вещей и искусственный интеллект. 
Связь нового поколения изменит 
развитие таких технологий, как 
беспилотный транспорт, тактильный 
интернет и удаленная медицина.
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— наука и бизнес —

Правительства разных стран раз-
рабатывают долгосрочные планы 
по развитию квантовых техноло-
гий. Крупнейшие мировые корпо-
рации вкладывают огромные де-
ньги в изучение этой области. Появ-
ляются стартапы, зарабатывающие 
на квантовых технологиях. При 
этом настоящий квантовый ком-
пьютер все еще не создан, а доказа-
тельства квантового превосходства 
не представлены. Так почему же эта 
тема так важна?

Речь идет ни много ни мало о но-
вой технологической революции. 
Квантовый компьютер сможет обра-
батывать информацию быстрее и ре-
шать такие задачи, с которыми прин-
ципиально не могут справиться 
классические вычислительные сис-
темы. IBM, Microsoft, Intel, Google, 
Alibaba, Baidu и другие корпора-
ции вкладывают миллиарды дол-
ларов в разработку квантовых ком-
пьютеров и наращивание их мощ-
ностей, которые измеряются в куби-
тах. Уже совершен переход от кванто-
вых машин с двумя- пятью кубитами 
к 20-, 50-кубитным системам. Недав-
но Google объявила, что достигла 72 
кубитов. В Мэрилендском универси-
тете готовят квантовый компьютер 
мощностью около 100 кубитов. Груп-
па Михаила Лукина в Гарварде близ-
ка к этому уровню.

IBM прогнозирует, что переход 
от лабораторных испытаний к ком-
мерческим версиям квантовых ком-
пьютеров состоится в срок от трех 
до пяти лет.

От исследований 
к реальному применению

В России план развития кван-
товых технологий разработан до 
2024 года. Он предусматривает вло-
жения в эту область более 43 млрд 
руб. Проект «дорожной карты» в мае 
представили Российский квантовый 
центр (РКЦ) и НИТУ МИСиС совмест-
но с привлеченными экспертами.

Внимание к квантовым техноло-
гиям возникло не внезапно, говорит 
гендиректор РКЦ кандидат физико- 
математических наук Руслан Юну-
сов. «Планомерная работа ведется 
последние шесть-семь лет, чувству-
ются интерес и поддержка государс-
тва и крупных компаний. Но в пос-
ледние пару лет наметилось серьез-
ное изменение: из теоретических 
ожиданий квантовых компьютеров 
стали появляться первые реальные 
случаи их использования для реше-
ния серьезных задач. Пока это еще 
не достижение „квантового превос-
ходства“ в классическом понима-
нии, но уже практическая польза», — 
рассказал он „Ъ-ИТ“.

Например, Volkswagen с Google 
и D-Wave используют квантовые 
компьютеры для решения задач оп-
тимизации городского трафика. Дру-
гая проблема, которую человечест-
во надеется решить, — построение 
емких аккумуляторов для создания 
электромобилей. Если бы аккумуля-
торы были всего в десять раз более 
емкими, это перевернуло бы рынок. 
Но классические вычисления пока 
не решили эту задачу. Одной из ос-
новных сфер применения кванто-
вых компьютеров на первых этапах 
называют моделирование новых ма-
териалов.

Переход из ожиданий фундамен-
тальной науки к инженерным зада-
чам, который случился в последние 
два года, не позволяет «оставить все 
как есть». «Нам всем нужно решать 
насущные технологические пробле-
мы. Те же новые материалы, работа 
с большими данными, безопасность 
— все это необходимо нашей стране, 
и этими вопросами надо заниматься 
сейчас. Поэтому квантовые техно-
логии — одна из обязательных час-
тей программы „Цифровая экономи-
ка“», — пояснил Руслан Юнусов.

Вычисления и не только
Квантовые технологии — это не 

только и не столько квантовый ком-
пьютер. Под этим определением 
скрыто три уровня: квантовые вы-
числения, квантовые коммуника-
ции (криптография) и квантовые 
сенсоры. Направление квантовых 
сенсоров уже активно развивается 
в промышленности, рассказал „Ъ-
ИТ“ вице-президент по науке и обра-
зованию фонда «Сколково» Николай 
Суетин. «Есть несколько сенсоров, 
уже нашедших реальные примене-
ния. Атомные часы построены на 
квантовых принципах. Современ-
ные квантовые технологии актив-
но используются, например, в высо-
коточных оптических измерениях, 
для счетчиков единичных фотонов, 
для детектирования слабых магнит-
ных полей в медицине и других це-
лей», — пояснил он.

Если вернуться к квантовым вы-
числениям, то есть несколько аргу-
ментов за их развитие. Традицион-
ные компьютеры выходят на предел 
своих возможностей: закон Мура пе-
рестает действовать — удвоения вы-
числительных мощностей каждые 
два года уже не происходит. Неко-
торые задачи, стоящие перед чело-
вечеством, принципиально невоз-
можно решить с использованием 
современных вычислительных ар-
хитектур.

Свои квантовые вычислители 
совместно с университетскими цен-
трами создают все ведущие мировые 
IT-корпорации: Intel, Google, IBM, 

Microsoft и др. Более того, некоторые 
компании предлагают внешним ис-
следователям тестировать свои раз-
работки на их устройствах и исполь-
зовать их для решения сложных вы-
числительных задач. Почему бизнес 
приходит к квантовым вычислени-
ям? Можно выделить три большие 
сферы: оптимизация процессов, за-
дачи машинного обучения, модели-
рование новых материалов и востре-
бованных химических соединений. 
С помощью квантовых эмуляторов 
можно моделировать поведение ре-
альных физических систем, напри-
мер узнать, как в реальности прохо-
дит химическая реакция. Благодаря 
этому ученые надеются оптимизиро-
вать процессы каталитического син-
теза, например производство амми-
ака.

Один из самых известных при-
меров применения квантовых вы-
числений для решения реальных за-
дач — компания D-Wave. Пока вок-
руг спорят, насколько ее компью-
тер действительно квантовый, ком-
пания зарабатывает вполне настоя-
щие деньги. Она работает с различ-
ными индустриями: автопромом 
(Volkswagen), космической сферой 
(NASA), медициной.

Превентивная защита
Следующий уровень квантовых 

технологий — квантовые коммуни-
кации. Несмотря на то что кванто-
вый компьютер еще не создан, уже 
существует потенциальная угроза 
потери важной информации, когда 
он появится.

Эта проблема актуальна для ор-
ганизаций, которые хранят и пе-
редают информацию, актуальную 
в долгосрочной перспективе — 
10–15 лет, объясняет руководитель 
проекта по квантовому машинно-
му обучению РКЦ, PhD по теорети-
ческой физике Алексей Федоров: 
«Если при передаче таких данных 
через интернет злоумышленник 
получит к ним доступ, то он ниче-
го не сможет с ними сделать, кро-
ме как сохранить их. Но в момент, 
когда появится квантовый компью-
тер, он сможет получить ключ и до-
ступ к информации. Если время ак-
туальности данных у организации 
больше, чем ориентировочное вре-
мя появления квантового компью-
тера, то уже сейчас надо внедрять 
квантовую криптографию».

Несколько сотен километров за-
щищенных квантовых сетей уже 
проложено в Китае, в Швейцарии, 
в США. В России тоже есть экспе-
риментальные сети, построенные 
с применением квантовых комму-
никаций.

Испытания решений из области 
квантовой криптографии уже прово-

дят Сбербанк и Газпромбанк. Актив-
но развивает направление и «Росте-
леком»: он недавно провел тестиро-
вание ведущих российских разрабо-
ток в области квантовых коммуни-
каций. В нашей стране есть три на-
учных центра, которые независимо 
друг от друга ведут разработку в об-
ласти квантовой криптографии: РКЦ 
с «дочкой» QRate, Центр квантовых 
технологий МГУ совместно с компа-
нией «Инфотекс» и Университет ИТ-
МО вместе с центром в Казани. Для 
общемировой картины это довольно 
весомый показатель — в Китае таки-
ми разработками тоже занимаются 
три компании, в Европе на все стра-
ны всего несколько игроков, и один 
успешный разработчик в США.

Квантовые коммуникации бу-
дут востребованы как государством, 
так и бизнес- структурами, считает 
вице-президент по стратегическим 
инициативам «Ростелекома» Борис 
Глазков. С 2018 года оператор начал 
тестирование решений из области 
квантового шифрования на своей 
волоконно- оптической линии меж-
ду дата-центром М10 в Москве и ла-
бораторией университета Сколтех 
в «Сколково» длиной 58 км. По сло-
вам Бориса Глазкова, в обозримом 
будущем квантовое шифрование 
сможет использоваться для переда-

чи критически важных данных: «Та-
кие технологии важны финансовым 
организациям, банкам для проведе-
ния защищенных трансакций. Такая 
защита нужна и для передачи меди-
цинской информации, и для обмена 
данными госслужб».

Тестирование решений россий-
ских разработчиков на сети «Рос-
телекома» показало, что техничес-
ких ограничений для организации 
квантово- защищенной передачи 
данных в городских сетях нет. Од-
нако говорить о коммерческой экс-
плуатации подобных решений рано: 
их создателям предстоит непростой 
путь по доработке, а затем и серти-
фикации каждого конкретного ком-
плекса. Также предстоит стандарти-
зировать интерфейс для передачи 
ключей в систему криптографичес-
кой защиты информации. Но уже се-
годня можно сказать, что квантовые 
коммуникации из лабораторной ста-
дии скоро выйдут на уровень прак-
тического применения.

Что может пойти не так
Сегодня квантовые компьюте-

ры находятся на том этапе, на кото-
ром были классические компьюте-
ры в 60-е годы XX века. «Когда меня 
спрашивают, будет ли нужен кван-
товый компьютер в принципе, вспо-

минается история, как на заре ком-
пьютерной эпохи один из руководи-
телей IBM — Томас Уотсон — сказал, 
что миру не нужно будет больше чем 
пять компьютеров, — говорит Алек-
сей Федоров. — Так же можно ска-
зать сегодня про квантовые компью-
теры. Нужно ли будет больше пяти 
таких компьютеров на весь мир? По-
родят ли они новые индустрии? Я ве-
рю, что да, но прогнозировать буду-
щее сложно».

Фундаментальных ограничений 
для того, чтобы построить кванто-
вый компьютер, нет. Но это не отме-
няет сложности задачи. «Что может 
помешать — так это сверхвысокие 
ожидания. Китай вложил $12 млрд 
в развитие квантовых технологий, 
Европа — €3 млрд, США вкладывают 
десятки миллиардов долларов — это 
накладывает на сообщество огром-
ную ответственность. Сейчас дейс-
твительно многого ждут, но не так 
много можно продемонстрировать. 
А это перегревает ожидания инвес-
торов. Думаю, такие колебания мо-
гут помешать прогрессу. Но они его 
точно не остановят», — резюмирует 
представитель РКЦ.

Квантовые технологии стали одной из главных тем технологического дискурса последних лет. Государства и бизнес уже не могут игнорировать 
эту тему — такая недальновидность может обойтись слишком дорого. Эксперты считают, что наступил переломный момент: от лабораторных 
исследований квантовые технологии переходят к решению реальных задач.

Кванты на пороге лаборатории

информационные технологии

оказывался где-то в лесопосадке. 
Цифровизация также призвана 

улучшить качество услуг ЖКХ. Потребители 
хотят знать, за что платят», — рассуждает гос-
подин Косилов.

Дорожная перезагрузка
В этом году в Самарской области начнет-

ся реализация проекта по внедрению ин-
теллектуальной транспортной системы 
(ИТС), соответствующее соглашение влас-
ти региона подписали в июне с НП «ГЛО-
НАСС» и НТИ «Автонет». Предполагается, 
что на участке скоростной автомагистрали 
Самара- Тольятти и на территории Самарско- 
тольяттинской агломерации появится пи-
лотная зона для тестирования ИТС, интегри-
рованной с системой связи V2X (Vehicle-to- 
Everything) — это обмен данными между ав-
томобилем и другими объектами дорожной 
инфраструктуры, например, с автомобиля-
ми, дорожными знаками, разметкой, свето-
форами, а также пешеходами.

Сейчас системой «ГЛОНАСС» уже обору-
дован весь общественный транспорт Сама-
ры. Жители города могут следить за режи-
мом труда и отдыха водителей, отклонени-
ем от маршрутов, соблюдением расписа-
ния движения. Данные ГЛОНАСС-трекеров 
общественного транспорта легли в основу 
мобильного приложения «Прибывалка-63», 
с помощью которого можно найти остановку 
и узнать, через сколько придет транспорт.

По словам эксперта, первого вице-прези-
дента «Опоры России» Павла Сигала, прак-
тически во всех городах, где реализуется 
проект, городской транспорт комплектует-
ся системой «ГЛОНАСС», внедряются целые 
сети дорожных камер, светофоров, которые 
в перспективе будут управляться системой 
на основе искусственного интеллекта с це-
лью автоматизации дорожного движения 
и контроля загрузки дорог. Ожидается, что 
такие меры поспособствуют разгрузке осо-

бо проблемных зон путем рационально-
го распределения потоков. В перспективе 
каждый автомобилист, использующий для 
движения по городу определенные прило-
жения, сможет получать выборку лучших 
маршрутов, предложений свободных пар-
ковочных мест в допустимом удалении от 
места назначения.

Дмитрий Камынин, в свою очередь, отме-
чает, что задача оптимизации маршрутов го-
родского транспорта, с точки зрения IT-тех-
нологий, является достаточно простой, но 
с другой стороны она требует администра-

тивной и финансовой поддержки. «Вот у нас 
уже есть приложение „Прибывалка-63“, 
и мы совершенно точно знаем на основании 
данных самих пользователей, куда, когда по 
каким маршрутам они едут. И, казалось бы, 
нет ничего проще, как взять и перекинуть 
автобус с одного маршрута на другой, а, на-
пример, оказывается, что нет этого автобуса, 
городского транспорта в целом недостаточ-
но», — поясняет господин Камынин.

Под прицелом камер
Безопасность — еще одна составляющая 

«Умного города». В этом направлении, по сло-
вам Дмитрия Камынина, уже есть успешные 
реализованные проекты, такие как, напри-
мер, «Безопасный город». «Само наличие ка-
мер на улицах, мы все прекрасно знаем, уже 
очень сильно снижает уровень преступнос-
ти. И это очень хороший пример примене-
ния технологий. Город медленно, шаг за ша-
гом, делает жизнь людей, которые в нем про-
живают, более комфортной. А от людей в дан-
ном случае не требуется больших усилий для 
того, чтобы эту жизнь менять. На мой взгляд, 
в этом и есть главный смысл „Умного горо-
да“», — считает господин Камынин.

В Самарской области может быть внедре-
но и видеонаблюдение с системой распозна-
вания лиц. Умная камера позволяет опреде-
лить не только пол человека, но и его возраст. 
Разработку компании «Ростелеком» можно 
внедрять в качестве системы «Антитеррор» 
в местах большого скопления людей — аэро-
портах, больницах, школах, на концертных 
площадках. Такие решения будут интересны 
и правоохранительным органам, и частным 
компаниям, считают в «Ростелекоме».

Еще одно направление, которому будет 
уделено внимание в рамках «Умного горо-
да» — это туризм и сервис. К примеру, в Са-
маре создан информационный сайт visit- 
samara.com, где размещена информация 
для жителей и гостей горда о планируемых 
мероприятиях, экскурсиях, актуальных 
турпродуктах и сформирован календарь со-
бытий. В планах городских властей дорабо-
тать сайт, предусмотрев возможность бро-
нирования через него билетов на меропри-
ятия или номеров в гостиницах. Возмож-
но, в Самаре появится и туристическая кар-
та гостя, позволяющая использовать ее для 
дополнительных скидок и получения раз-
ных услуг, в том числе для оплаты проезда 
в транспорте.

Город будущего
Совершенствование городского про-

странства будет продолжаться и вне ра-
мок федерального проекта. Как отмечают 
эксперты, в ближайшее десятилетие циф-
ровизация затронет все сферы экономи-
ки. Города- миллионники диктуют тренды 
в этом направлении. «Все крупные города 
России идут по пути цифровизации. Напри-
мер, повсеместное распространение высо-
коскоростного мобильного интернета, при-
ложения для заказа еды, вызова такси, внед-
рение технологий в рамках концепции «Ум-
ный дом». Обсуждается возможность предо-
ставить гражданам облегченный вход в сис-
тему энергогенерации в рамках системы 
«Умная улица». Разрабатываются футурис-
тические концепции садов на крыше, вер-
тикальных парковок и многое другое. Са-
мара развивается вместе с передовиками 
освоения технологий, так, сейчас большой 
упор делается на оптимизацию и обеспече-
ния комфортом пользования совместными 
объектами городской среды», — рассуждает 
Павел Сигал.

По его мнению, в дальнейшем упор бу-
дет сделан на экологию — набирают попу-
лярность установки климатического конт-
роля, контролирующие уровень грунтовых 
вод, загрязнения воздуха, сейсмической ак-
тивности и так далее. Эти установки явля-
ются мобильными и в перспективе могут 
помочь лучше контролировать экологичес-
кое состояние, сделать прогнозы погоды бо-
лее точными. Отдельную строчку занимают 
энергетические технологии, когда в город-
ское пространство интегрируются энерго-
технологии, например, ветрогенераторы, 
солнечные панели, с целью уменьшить на-
грузку на энергетическую сеть во время пи-
ков и так далее. Это то, что, по мнению экс-
пертов, Самарской области еще предстоит 
внедрить.

Сабрина Самедова

Самарскую область доведут до ума

«Умные» камеры, установленные в рамках феде-
рального проекта,  помогут снизить преступность 
в городах
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План развития квантовых технологий 
в России предусматривает вложения 
в эту область в размере более 
43 млрд руб. до 2024 года

д
М

и
тр

и
й

 л
е

Б
е

д
е

В



12     Четверг  26 сентября 2019  № 175      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      samara.kommersant.ru

информационные технологии

бизнес- подразделение, ко-
то рое участвует в реше-

нии стратегических задач компа-
нии — запуск новых услуг компа-
нии, обеспечение непрерывнос-
ти бизнеса, защита бренда и так да-
лее. IT-услуги, используемые в ком-
пании, должны быть адаптирова-
ны к новым условиям: помогать со-
трудникам решать рабочие задачи 
без привязки к рабочему компьюте-
ру, иметь высокий уровень безопас-
ности и отказоустойчивости. Все это 
могут обеспечить cloud- сервисы», — 
рассуждает Владимир Егорычев. Он 
добавляет, что использование облач-
ных продуктов позволяет компании 
отказаться от капитальных затрат на 
покупку лицензий и оборудования 
и быстро наращивать мощности, на-
пример, для реализации масштабно-
го проекта в сжатые сроки.

«Облака — универсальный инс-
трумент для бизнеса любого масш-
таба, прежде всего, потому, что они 
позволяют компании быстрее мас-
штабироваться и реализовывать но-
вые проекты, не дожидаясь, пока 
нужное оборудование для расшире-
ния IT-мощностей организации бу-
дет закуплено, доставлено и подклю-
чено. С помощью облака можно ре-
шить массу задач — от простого хра-
нения больших массивов данных, 
с которыми физически не справля-
ются имеющиеся у компании сер-
вера, до выстраивания целой вирту-
альной экосистемы, включающей 
в себя и корпоративную почту, и сис-
тему CRM, и комплексное управле-
ние производством», — соглашается 
директор компании «МТС» в Самарс-
кой области Александр Меламед.

Экономия бюджета и гибкость 
— это, пожалуй, одни из основных 
преимуществ облаков, которые на-
зывают опрошенные „Ъ-ИТ“ экспер-
ты. «Клиент равномерно оплачивает 
тот функционал, который ему необ-
ходим, и платит по факту потребле-
ния облачных ресурсов. Замена ка-
питальных расходов операционны-

ми позволяет более качественно уп-
равлять расходными бюджетами ор-
ганизации, снизить риски незапла-
нированного выхода из строя основ-
ных средств. А для компаний с широ-
кой географией расположения офи-
сов происходит дополнительная эко-
номия за счет использования комму-
никаций внутри единого пространс-
тва», — говорит Андрей Иванов.

Алик Носов в качестве приме-
ра приводит компанию, у которой 
не так много инвестиций, которые 
можно пустить в «железо», но кото-
рой «решать задачи надо здесь и сей-
час». «Облако тут поможет обеспе-
чить нужный прирост и конкурен-
тное преимущество. Потому что де-
ржать свою инфраструктуру про за-
пас, избыточную, экономически не-
выгодно. В облаке же можно дина-
мически управлять параметрами ин-
фраструктуры в зависимости от про-
гнозируемой нагрузки, а значит — 
управлять себестоимостью», — рас-
сказывает господин Носов. По его 
словам, во многом по этой причине 

в облака вслед за крупным бизнесом 
идут малые и средние предприни-
матели, которым очень нужна гиб-
кость, но не хватает ресурсов.

Анастасия Толочная соглашает-
ся с тем, что доступность облачных 
услуг делает их востребованными 
у компаний любого масштаба с раз-
личным бюджетом: «С появлением 

облаков сервисы, ранее не доступ-
ные многим предприятиям малого 
и среднего бизнеса, стали набирать 
обороты благодаря минимизации 
расходов на обслуживание и отсутс-
твию капитальных затрат». Кроме то-
го, по ее словам, «умные» мультифун-
кциональные сервисы помогают от-
слеживать основные показатели де-
ятельности компании, повышать ка-
чество обслуживания клиентов, кон-
тролировать, мотивировать, обучать 
сотрудников, больше зарабатывать 
и так далее.

Эксперты напоминают, что управ-
лять облачной услугой можно из лю-
бой точки мира практически с лю-
бых устройств: компьютер, ноутбук, 
планшет, смартфон. Как следствие, 
у клиентов cloud- сервисов нет необ-
ходимости работать исключительно 
в офисе, а это, в свою очередь, позво-
ляет компании меньше тратить на 
аренду или покупку площадей.

Среди плюсов облачных техно-
логий Максим Токаренко также вы-
деляет оперативное масштабирова-

ние ресурсов, гибкую тарифную по-
литику, большой портфель дополни-
тельных сервисов и высокую надеж-
ность. «Что касается сокращения рис-
ков при переходе в облако, то малый 
средний бизнес нивелирует для себя 
опасность пользования услугами не-
компетентного IT-персонала, выхода 
из строя оборудования при пиковых 
нагрузках, повреждения, хищения 
или перегрева сервера при его содер-
жании в офисе. Крупный бизнес сни-
мает риск отсутствия мощностей при 
необходимости быстрого разверты-
вания ресурсов в экстренных ситуа-
циях, а также надежного резервиро-
вания основных серверов», — гово-
рит господин Токаренко.

Поставщики облачных услуг уве-
ряют, что постоянно работают над 
повышением уровня безопасности 
своих продуктов. «Для среднего и ма-
лого бизнеса при переходе в облако 
риски, конечно, сокращаются, по-
тому что провайдеры уделяют боль-
ше внимания соблюдению безопас-
ности, чем себе могут позволить са-
ми компании. Во многих случаях бе-
зопасность данных в современном 
облаке уже выше, чем безопасность 
тех же данных, размещенных на ло-
кальных компьютерах сотрудников. 
Причина проста — профессиональ-
ный уровень специалистов, обеспе-
чивающих безопасность в облаке, 
много выше пользовательской гиги-
ены при использовании IT-флешки, 
носимые из дома на работу, пароли, 
написанные на листочке под клави-
атурой, и так далее», — поясняет Ан-
дрей Иванов.

Но человеческий фактор, по сло-
вам экспертов, присутствует и при 
работе с cloud- решениями. «Если 
ваш администратор продолжает 
использовать пароли вида qwerty, 
а сложные пароли дублирует на сти-
кере под монитором, то проблема 
никуда не денется. Но это не пробле-

ма облака — это проблема квалифи-
кации персонала. При переходе в об-
лако мы стараемся решать и подоб-
ные проблемы, поэтому по сравне-
нию с собственным железом уро-
вень сохранности данных повыша-
ется», — говорит Алик Носов.

Проникают во все сферы
По оценкам экспертов, интерес 

к облачным решениям проявляют 
компании практически из всех сфер 
бизнеса. Это, в частности, телеком, 
ритейл, электронная коммерция, 
страхование, финансовый сектор, 
оптовая торговля, транспорт и ло-
гистика, а также сфера услуг индус-
трии и гостеприимства. Как отмеча-
ет Анастасия Толочная, промышлен-
ные предприятия более консерва-
тивны, но и они постепенно откры-
вают для себя возможности облаков.

«Постепенно облака проникают 
во все сферы, в том числе традици-
онно консервативные. В ближайшие 
несколько лет вырастет число меди-
цинских организаций, использую-
щих облачные технологии: в этой от-
расли появилось достаточное коли-
чество решений, которые использу-
ют облачный подход. Например, те-
лемедицина и архивы данных, полу-

чаемых с диагностического оборудо-
вания», — приводит примеры Влади-
мир Егорычев.

До недавнего времени в госсекто-
ре действовали ограничения на ис-
пользование cloud- сервисов, но сей-
час использование облачной инф-
раструктуры, наоборот, лоббирует-
ся на уровне государства. Как следс-
твие, провайдеры отмечают рост 
спроса на cloud- продукты со сторо-
ны госсектора, особенно в сегменте 
решений для «умных» городов.

Что касается самой структуры 
рынка российских облаков, здесь, 
по данным MANGO OFFICE, лиди-
рует SaaS-сегмент (англ. software as 
a service — «программное обеспече-
ние как услуга»), на который прихо-
дится 68,3% от общего объема рынка. 
«В разрезе рынка услуг это системы 
бухгалтерского учета и отчетности — 
45,6%, виртуальные АТС и колл-цент-
ры — 20,2%, офисные программы — 
12,7%. Такой расклад связан с цифро-
визацией экономики в целом, а так-
же с желанием российского бизне-

са уйти от бумажной формы отчет-
ности, потребностью в качествен-
ной телефонии и обработке трафи-
ка, заменой офисных программ по 
мере морального устаревания деск-
топных версий, переходом с пиратс-
кого программного обеспечения на 
легальное и распространением уда-
ленной работы сотрудников», — объ-
ясняет Андрей Иванов.

По словам экспертов, растут и тре-
бования заказчиков к облачным тех-
нологиям, все чаще они делают вы-
бор в пользу интеллектуальных ре-
шений. «Три года назад клиентам об-
лачной АТС было достаточно много-
канального номера, распределения 
вызовов и голосового меню. Сейчас 
важна интеграция с CRM, аналитика 
телефонных продаж и так далее. Ви-
деонаблюдение давно вышло за пре-
делы охранных функций и активно 
применяется для анализа событий 
при принятии управленческих реше-
ний. Счетчик клиентопотока и тепло-
вые карты позволяют проанализиро-
вать поведение посетителей, рассчи-
тать их конверсию в покупатели, оп-
тимизировать маркетинговые актив-
ности. Поиск по лицам или объек-
там, а также запись звука обеспечива-
ют контроль активности персонала 
и качества обслуживания клиентов, 
возможность анализа потребностей 
и запросов клиентов, отслеживание 
причин конфликтов. Дополнитель-
но можно использовать видеозаписи 
и онлайн- трансляции в рекламных 
целях», — приводит примеры Анас-
тасия Толочная.

Облачное будущее
Рынок облачных сервисов в Рос-

сии, по оценкам экспертов, будет рас-
ти и развиваться в соответствии с гло-
бальными технологическими тренда-
ми. «Скорее всего, будет уменьшать-
ся доля частных и расти доля публич-
ных облаков в общей структуре рын-
ка. При этом российский рынок рас-
тет быстрее, чем мировой. Отечест-
венные облачные провайдеры име-
ют возможность использовать опыт 
мирового облачного бизнеса и за счет 
этого ускорить разработку и вывод на 
рынок новых продуктов, оптимизи-
ровать свои бизнес- процессы и уве-
личить темпы роста бизнеса», — счи-
тает Андрей Иванов.

Еще одна тенденция, которая, по 
мнению поставщиков облачных ус-
луг, будет характерна для российско-
го рынка, — это мультиоблачность. 
Уже сейчас компании все чаще ис-
пользуют облака не одного, а сразу 
нескольких поставщиков, что поз-
воляет им сохранить техническую 
и экономическую независимость от 
cloud- провайдера и подбирать об-
лачные предложения под конкрет-
ные задачи компании, а также повы-
сить отказоустойчивость систем и их 
доступность.

Развитию рынка, по словам опро-
шенных „Ъ-ИТ“ экспертов, будет спо-
собствовать и утвержденная в дека-
бре 2018 года национальная програм-
ма «Цифровая экономика РФ», в кото-
рой предусмотрено трехкратное уве-
личение финансирования на разви-
тие цифровой экономики страны, 
что может привести к массовой миг-
рации в облака госсектора. Анаста-
сия Толочная называет еще несколь-
ко трендов, которые приведут к росту 
рынка в ближайшие несколько лет: 
это активное развитие интернета ве-
щей, внедрение искусственного ин-
теллекта и технологий виртуальной 
реальности, а также широкое распро-
странение «умных» инфраструктур.

Марина Сергеева

«Облака» сгущаются над Россией

Развитию рынка облачных услуг будет 
способствовать национальная 
программа «Цифровая экономика РФ». 
В ней предусмотрено трехкратное 
увеличение финансирования на 
развитие цифровой экономики страны, 
что может привести к массовой 
миграции в облака госсектора.
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Облачные сервисы помогают отслежи-
вать основные показатели деятельнос-
ти компании, контролировать, мотиви-
ровать и обучать сотрудников
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